

第二十六回国会

科学技術振興対策特別委員会議録第十一号

昭和三十二年三月六日(水曜日)

午前十時十九分開議

出席委員

委員長

菅野和太郎君

理事赤澤

正道君 理事齋藤

理事中曾根康弘君

理事志村

茂治君

小笠

公留君

小平

久雄君

保科善四郎君

岡本隆一君

滝井義高君

石野久男君

出席政府委員

科学技術政務次官

秋田大助君

科

長官官房長

原田久君

委員外の出席者

総理府技官(科

學技術府原子

法賀四郎君

学

技术官

鈴木嘉一君

総理府技官

科学技術

赤十字社中央

都築正男君

病院長

○菅野委員長 これより会議を開きます。

本日の会議に付した案件

科学技術厅設置法の一部を改正する

法律案(内閣提出第四七号)

本日は、放射線総合医学研究所の設

置に關しまして、ストロンチウム九〇の人体に及ぼす影響につき、参考人より意見を聴取いたしたいと思います。

本日出席の参考人は、日本赤十字社中央病院長都築正男君であります。

この際、参考人に一言ございさつを申し上げます。本日は、御多用中のとおり、当委員会における法律案審査のためわざわざ御出席をいただきまして、まことにありがとうございます。

いたしまして、放射線総合医学研究

所を設立して、放射線による人体の障害、その予防、診断及び治療並びに放射線の医学的利用の調査研究を行なうとするものであります。本委員会とい

たしましては、本案の審査に際し、特

にストロンチウム九〇の人体に及ぼす影響につきまして、参考人より隔意な御意見を承り、もつて本案審査の参考にいたしたいと考え、本日ここにたいと思います。

なお、御陳述は二十分程度といたしまして、あとは委員諸君の質疑によりまして、お答えを願いたいと思いま

す。

○都築参考人 それでは、まず私から

大体のところを御説明申し上げたいと思ひます。本日の問題は、ストロンチ

ウム九〇が人体に及ぼす影響という問題であります。これは學問的に申しますと、その結論はまだわかつていなく、十年以上になるかと思います。

い、こうしたことにつきると思うのですけれども、いろいろ各方面の学者が

研究をいたしましたことから、大体こ

うかとい推察ができるわけであります。おもなる根拠は動物実験にあります。ある分量以上のストロンチウム九〇が生物の体内に入った場合にどうな

るかとい問題であります。

その問題を申し上げます前に、スト

ロンチウム九〇といらものが、どうい

う道を経て人体に入つてくるか、一般に申しますと、生物の体内に入つてく

るであろうかとい問題にどうしても触れなければならぬと思うのであります。この問題につきましては、世界の

各国あるいは日本におきましても、い

うふうに違うかとい問題をまず考え

ます。した実験などを比較してみますと、ス

トロンチウム九〇がそういうもののか

らだの中に入つてくる場合に、どうい

物に入りました場合には、ストロンチウム九〇の最後の落ちつく場所は骨とのであります。そいたしまして、生の一体どの部分に入るのであらうかといふ問題であります。これは動物実験の結果、よくわかつております。それは、骨の一部に骨端線というところがございます。端長い骨の端の方であります。骨が主として成長を営みます部分であります。その骨端線におもにストロンチウムが入る。こういう放射性のアイソトープでありますから、あとあとまでも、放射能を調べることによつてはつきりますが、それが骨端線に入る。骨端線に入りました場合に、そこからもう御承知の通りにストロンチウム九〇からはベータ線だけが出るわけでありますので、骨端線に入つた場合に、相当長い間——現在ではストロンチウム九〇からはベータ線だけが能の物理学的な半減期は、二十八年といふことに昨年改正されたようであります。昨年の初めまでは十九・九年といふことになりました。いずれにいたしましたが、昨年の後半になりまして二十八年といふことになります。長い間そこからベータ線が出ておるわけであります。そういうふうに骨の中の骨端線から長い間ベータ線が放出されていました場合に、骨並びにその骨を含む全體の生物にどういふ影響があるであらうかという問題に入らなければならぬと思うのですが、ところで、それにつきましては動物実験でもまだほんとうによくわかつてい

も承認したような格好に現在のところはなつておりますが、どうも動物であります間に見られるような白血病を作らうとするような場合には、ストロンチウムが骨の骨端線の中によけい入るといふようなことなんかも言及されております。そういうことから見て、ことにストロンチウムが骨の骨端線の中によけい入るといふようなことをひつくるめて考えて参りますと、それからすぐ貧血ないしは白血病といふ病気が起るであろうかどうかであろうかといふことをひつくるめて考えて参りますと、その少の疑問がござります。起るかもしれないが起らぬいは起らぬいかも知れないといふことがあります。それならば何かに何か障害が起るかと申しますと、もう一つの障害として考えられますことは、骨の腫瘍であります。日本本邦で申しますするならば、骨の肉腫といふもので、骨腫瘍の一つである肉腫といふものであります。アメリカではボーリンキンサンサーと申しますが、これは日本で申しますするガンではなくて、骨の悪性腫瘍のことになります。アメリカではボーリンキンサンサーと申しますが、これは日本で申しますする放射性の物質が長く沈積していった場合に、骨の肉腫が起るといふことは、すでに人体でも経験済みのうちに、ことに骨端線の中にそういふ放射線を出してしまする放射性の物質が長い間あります。これはもうすでに三十年前になります。これはもとであります。これはもとであります。これが非常に問題になりました。アメリカで非常に問題になりました。炳輝が起つておるのであります。そのために死亡された方もあり、現在不具の状態で治療を受けておる方もあるわけ

は、主としてメゾ・トリウムであつたのであります。けれども、その後いろいろ研究室の事故と申しますか、あるいはこれはあまり大きな声で申せないかもしませんが、医学の診断・治療の目的でいろいろ放射性の物質を使いました際、いろいろ運が悪くてそういうものが骨の中にたくさん沈着したといふうな場合の結果として、数例の骨肉腫といふものの発生がすでに認められております。そういうところから考えてまして、やはりストロンチウム九十〇のベータ線も、長い間骨端線の中に存在してベータ線を出しておる場合には、骨肉腫といふものが起る可能性はあるものと一まず考えてもいいんじゃないかと私は思います。けれども、ストロンチウム九十〇によつて骨肉腫が確かに起つたんだということを人間で経験した経験は、いまだに報告に接していないのであります。これは時間がまだ不足である。今後もう少し長い年数のたつた後でなければ現われてゐるのではないか、こう思うのであります。ですが、そういうことが考えられる。

分量は少いが、大部分は骨の中に入っているものらしいのです。どうも、ロシアの報告なんかを参考にいたしましても、たとえば、湯からストロングチューが一〇%吸収されたとするところと、その一〇%は一体どういうところに入り込むかという数字を一例としてあげてみますと、そのうちの一・四五%は骨に入る。一〇%のうちの一・四五%でございます。それから、そのほかの内臓の中には一・一四%に入る。それからミルクの中、その動物が雌である場合、その出す乳汁の中に一・八八%、それから尿の中の中に三・六五%ということになります。従つて、大部分のものが尿の中に排泄されてしまう。その次に多いものが骨の中に入つておる。その次に多いものがミルクの中に入る。その次に多いのがほかの内臓。こういうことになつて、それが合せて一〇%ということで、あとの九〇%は吸収されないで糞便とともに体外に出ていく。こういうことが牛の実験で認められたということをロシアの報告に示してあります。そういうことから申しますと、ごく分量は少いのですが、ミルクの中に出ていくといふことは、その母親の方にとつてはそれだけつこうなのですが、そのミルクを飲む子供にとっては問題になります。それから尿の中にしていくといふことは、尿の方は別にどこにも関係ない。早く出ていくくれたらいい。

一・四五%が骨に入るということになると、どこに入るのであるかという問題が、れば、今申しました骨の問題がある。百分の一以下ですが、〇・一四%といふものが内臓に入る。この内臓の一体す。これはいろいろ研究があります

が、これも最近日本では東大の方で研究しております、ストロンチウムの中に入り得るといふことが大体わかつてきておりやす。その一部は今年の四月の学会に発表される予定になつておりますが、肝臓に入る。尿の中にもう一方出るといふのでありますから、それは必ず腎臓に入ります。肝臓に入り、腎臓に入り、とくに肝臓に入るといふことは、私はどうも少し気にかかるのであります。これから何がしか肝臓の障害といふものが起る可能性が将来考えられるのではないか、こういうふうに思います。そういうふうに思ひます。

そういう意味で、現在のところは、ひつくるめて申しますと、ある程度以上のストロンチウム九十といふものが生体の体内に入る場合には、まず一番重要視すべきことは骨であるが、その次には子供ということを考えると、シルクということを考えなければならぬ。なお、ほかに肝臓、腎臓のようないわん内臓にも少量であるけれども入り得る。従つて、そういうものが入つたならば、現在動物実験によって知られておる成績から考えてみますと、いろいろの障害が起るといふ可能性は十分に考えられる、こういうふうな大体結論になるのではないかと思ひます。大体そのくらいであります。

非常に少いので、非常に少い分量のストロンチウムというものの、ことにそのうちの放射性の九〇というものをはかり出すといらことが技術的に相当困難であるというので、ある一派の人はたゞだけやってみたのではうまくいかない、その人についていろいろな話を聞いてもらひよつと本で読んだり話をしてかげんといらものをよく勉強しないとよくわからないということで、多分大体方法がきまりましたならば、それを国際的にサンプルをおののおのの交換してやつてみて、これでいいか悪いかということをきめるのじやないかと思うのです。大体今のところはそういうところで今までいつているようであります。

○岡委員 私どもが一番関心を持つてゐるのは、いわゆる人工的な核爆発の実験、これによつて結局放射能を含んだものによつて大気が汚染をされ、海洋が汚染され、地殻が汚染されるという状態が起つてくる。そうなつてくると、半減期が長くて、人体に一番大きな障害を与えるものはまずストロンチウムあるいはセシウム、セリウムといふものがあげられているわけであります。しかも、ストロンチウムは二十八年間、とにかく汚染をされた場合には、これが海洋の中にあるか、地殻にあるかあるいは空気の中にあるか、とまとつてゐるわけでありますから、こういうものがたび重なつてくるということになつて、これがもろもろの危険を及ぼすようなことになる。こういう点でそういう点に特に私どもは大きな関心を持つてゐるわけです。これは新聞で承知をしたのであります。

リカの原子力委員会の委員のリビーさんという方は、原水爆実験でストロンチウム九〇が許容限度に達するには TNT火薬一万一千セガトンの核爆発が必要だといろいろなことを発表しているのです。このリビーさんという方はストロンチウム九〇の測定方法についてはなかなかの権威だと承わっておりまし、国連の先生の御出席になつた科学委員会でも、アメリカのこの面に関する測定方法を世界のスタンダードとして採用すべきだといふうな主張もあつたようであります。これは各団体それぞれ独自の立場でやろうじゃないかといふうな先生方の御発言もあつて、将来に持ち越されたといふうな経緯も承知しておるのであります。が、アメリカの測定方法によれば、やはりリビー委員のような結論になるのでありますようか。

第二類第四号

る、こういう話であります。ところで、どうもそれはいろいろ日本の経験によつても、ほかの国の経験によつても、そういう簡単にはいくまいということヨークにあります研究所に送つてくれれば、そこで全部データを出してやで、さつきお話をありましたように、決定を見ないで、もう少し研究をする、こういうことでわれわれも研究いたしましたして、それはどうもいかぬ、何も設備のないところでも、とにかく大体の見当をつけようというので、かしらぬが、今後の問題を考え、微量な分量まで正確にはかり出そらといふようなことであると、どうもその方法はいけないということで、そのいけないということを持つて、こうと思つて、昨年の十月に参るときに用意して行きましたら、その前にあつさりとアメリカの方でそれを撇回いたしまして、もうそんなことは古いからやめようじゃないかということを自分から言い出しました。そして今度は、一々の問題についてみんな自分で分析をやるべきだ、こういふふうにいつてしまつた。それで何も問題なく、そうだろうといふようなことで、みんなそれに賛成して、それでは分析をやるうしないかということを、あまり分析をやつしたことがない者だけがニューヨークへ集まつてきめたのです。そのときに、日本の東大の斎藤教授という、有名な木村教授のあとにおなりになりました方で、ストロンチウムやセシウムの分析を千年以上もやっておられますほんとうにこの方の専門家に、私の顧問として

行つてないだきました。その斎藤君が、それはいいが、実際やることはなかなかむずかしいのだぞ、けれども、世界のうちで大体片手の指で数えられるくらいの国ではできるだろう、だからそこでやつたらよからうというふうなことで、まあ気炎を上げるというほどではないかたのですが言つて、実はそこに出でおりました、アメリカのその方の専門家に属しますアイゼンバットさんはなんかは、まだそこまであまり考えていないかたらしいので、それじゃやろうということになつて、それから世界各国で一生懸命やり出した。それで日本も及ばずながらやつたわけなんです。そういうことで、この問題は大体理論的といいますか、表面的には片づいたような格好になつているのできていますが、各種の資料について、実際問題として果して正確に微量なストロンチウムをばかり出すことができるであります。これは話がちょっとと横道になりました。これは話がちょっとと横道にそれるかもしれません、最近日本でも一部の会がありました。国際地質観測年というのですか、インターナショナル・ジオフィジカル・イヤーでも、この放射能をはかることが問題になりまして、各国に適当なセンターを置いて、そこでやろうということになつて、日本もそのセンターの一つを引き受けるとか引き受けないとかいう話が起つて、本でありますれば、費用の問題は別として、それができる程度にまでなつておると思うのですが、実際問題としては、これはなかなかむずかしい問題だらうと思います。しかし、考え方とし

てはどうしてもそこにいくといふことは、アメリカの代表もあつさりそれを引つ込めました。引つ込めたけれども、アメリカはこうやる、正確にはかつて、一々のものについて化学分析をやるべきであるといふことは、もう間違いない。けれども、それは世界のどこの国でもといふわけにいかないから、世界中の分布を調べるといふことであれば、やはり前に申し出た簡単な方法によつて大体の見当をつける、それに加うるにとところどころで正確な分析をやつて、それをちゃんと確かめていくといふうな方法だから、前に自分の提唱した方法は全く間違つておるというわけではないので、まだ相当に利用価値があるのだということを申していらっしゃる。その考え方にはわれわれも賛成をしたわけであります。そんなふうですから、大体大ざっぱにやるといふ方法と、それを詳しくやるといふ方法と、二通りの方法を自分の間統いてやつていかなければならぬのじやないか、そういうふうに考えております。

いニシアチブといふものは否定できないと思うのです。国連運営におけるこのような大國主義的な傾向といふのは、もとより科学委員会に導き入らるべき性質のものではないと私は思うのです。学者の進歩的な良心の上に立つてのデータといふものは、やはり今後の国際的な原子力開発の大きな、最も有力な資料になるのでござりますから、そういう意味で科学委員会はあくまでも学者の良心の立場において、国連の今後における原子力の世界的な普及のためのいしづえになるといふ權威を維持し得る、そういう状態で運営されておるものでしようか。先生御出席の率直な御印象を承わらしていただきたいと思います。

のです。私は、日本政府からの代表と
いう辞令をもらつておられます。私が行
くようになりまししたいきさつは、これ
は各国の代表みな同じのであります
が、国連でこういうものを作らうとい
うことをきめて、それを十五の国の政
府に、だれか適當な人間を一人送つて
くれ、こういうことで、日本の政府は
私が適當だとお認めになつて行つてくれ
という話になりました。それで、そ
の十五人の者が集まつて、ニューヨー
クの国連で、国連機構の一部として科
学委員会といふものを作つた。であり
ますから、そこで働きます場合には、
日本政府の代弁者といふかそういうも
のではなくして、つまり日本政府から
派遣されて向うへ行く、言いかえます
と身柄を国連に渡されて、国連の正式
の職員ではないが、職員のような形で
仕事をする。従つて、ニューヨーク
で仕事をしております間の日当は、日
本国政府からもらひませんで、国連の事
務局からもらつておる。往復の旅費も
国連の事務局から私だけがもらつてお
る。ところが、一人では間に合わぬだ
ろうから、何人か必要な顧問を連れて
きてよろしいということになつて、そ
の國から派遣されておる代表とその國
の政府が相談して、そしてそれの
國の費用において顧問を派遣しておる
という格好になつております。それか
ら、やつております仕事は、国連から
各国の政府に対してもう一資料を提
供してくれといふ要求がありましたも
のを、各國の政府がそれぞれの道を經
公けに国連に提出いたします。その資
料を十五人の委員が集まつて、これは
どうであるか、うまく合つていると
か、違つておるとか、違つておるのは

どういうわけだらうといふことを討議をする。そして、そこに一つの結論を出そり、こういう仕組みになっております。従つて、政治的の圧力はそのときにはむるんないのであります。たとえばある國が非常に有力な、學問的に見えてりつばな資料をたくさんにお出しになつた國の代表と、何も資料を出さない國の代表とが話し合ひといふことになりますと、これは勢いりつばな資料を出した國の代表の方が、何かちょっと偉いような気がするんでござりますね。批評をするにしても、お前の國の資料はこうだけれども、おれの國の資料はこうだぞといふことで話し合えはいいんだけれども、お前のところの資料は大へんなあ、おれのところにはちつともないといふで聞いておつたんじや、議論にならないということなんぞございます。それで、私個人としては、日本からだれが見ても文句のないようなりつばな資料を、それは分厚くなくとも薄くてもいいのですが、内容的にりつばな資料がたくさん出でいただいた方が、いろいろな点において仕事をするのに都合がいい、こういふふうに感じるのです。確かにそういう点はございますね。従つて、科学委員会でたびたび報告申し上げているのですが、これは代表の数人の者の仕事ではない。日本の國の、一番おもなるものは科学者、それをバツクする日本国全体の力というのですか、それが非常に影響する。それを一方から政治的といふ言葉で解釈すれば確かに政治的の資料がそろつていなければいけないことはあるんないのです。たとえばある國が非常に有力な、學問的に

いということです。そういうふうな感じで、そのまま申しますと、一番よく発言を持つております。話し合いはほんとうにざつくばらんにいろいろなことがあります。どこの国の人があれも言います。言われます。ブラジルの物理学者で牧師さんがおもに発言するかと申しますと、一言居士というのはちょっと恥恥になりますが、ブラジルなんどと申します。ブラジルの物理学者で牧師さんがおりまして、それはことごとに何か言う。けれども、あまり舌になるようなデータはないらしい。みんなそれが立ちますと、また議論が始まつたといつて笑い声が聞えるのですが、よくあります。それから、一番確かな資料を持つて、非常に正確な発言をいたしましたのはイギリスの代表であります。これは非常に確かな資料を持つております。それから、その次によく発言をいたしましたのはロシャであります。ロシャは、どうもだんだん聞いておりませんと、相当の資料を持つておるらしいのですございます。それが全部ロシャ語でやるのをございます。それから、出します報告がロシャ語で、わけのわからない字で書いてありますので、その会議は非常に苦手なんだとございますが、ロシャは相當に資料を持つて、しっかりとしたことを書いています。言ふことは、まづこうからほのかの国に落ちたことに反対するような意見を述べます。その中でちょっと賛成できないこともあるのですが、しばしば、なるほどもつともだなといって感心して、私も今ロシャの意見には賛成するような意見を述べるわけです。それから、インドの代表が割合に、あれは國の性格でござりますかね、キー・ポイントをついたような短かい言葉で

びしゃつことやるようなことをやりなす。まあ大体のところはそういうことです。
ところでさいます。日本も、私の口から
言うのは変ですが、この前の十月の会
議では、檜山君、薄藤君あたりが、
キー・ポイントをついた発言をしま
して、日本に下タター・檜山ありといふこと
とが国連では鳴り響いた、といつては
大げさですが、国連の委員会でプラ
ク・ボードを出して説明を始めま
して、それは国連の委員会始まって以来
初めてだということです。黒板があつた
ら詳しく述べるんだけれどもと言つ
たら、どこかから黒板を探してきま
で、それでやつたということがあります。
はじめてだということです。黒板があつた
うことを考えなれば、ストローナンチウ
ムが生体に入つてくることがはつきり
しないといふ檜山教授の説なんです。
それが、今世界の各国のそういう方面
の学者の間でいろいろ問題になつてお
るらしいので、今度あまたそれが出
くるんじゃないかといひので、できれば
は檜山教授ももう一度御足労願いたい
のですが、大体の感じを直率に申し上
げますと、そういうことになります。

たいという点は、要するに現在まで
実験が重ねられて、大気や海岸や地盤
に蓄積をされておるストロンチウム九〇
のいろいろもの——今後実験がないとい
ふた場合、成層圏にあき上げられている
ものが年々徐々に地表に落下してくる
わけで、これが地上なり水を汚染する
わけであります。これは、先生に端的
に申し上げると、これで実験がない、
これまでに五十メガトンの実験があつ
たとアメリカは発表しております。五
十メガトンの実験によつて、成層圏す
の他に、あるいは地上、海水等に蓄積
をされておるストロンチウム九〇とい
うものが落下してきますから、年々ス
トロンチウムがふえてくると思うので
す。その場合にどういう段階でこれが
ふえてくるのか、それは人体に対する
障害としてどういう影響が考えられる
のか、こういう結論が当然檜山さんの
研究班でできていると思うのです。ま
た計算が可能だと思うのです。その五
十メガトンという前提に立つて測定は
当然可能だと思います。こういう結論はど
ういう結論が出ているのでしょうか。
あの発表では見昱できなかつた。しか
し、むしろそこが問題だと私思うので
すが、どうなんでしょうか。先生の科学
学者としての率直な御見解を聞かせて
いただきたいと思います。

いろいろとお尋ねなんだと思います。従つてお詫びを得たら、一人の人間として、あるいは日本人としてという意味なれば申し上げられると思うのであります。そういうのはなぜかと申しますと、これは外国に向つては私も言いたいのですが、日本で今日先ほど申されましたストロンチウム九の測定といふものができたとおっしゃいましたが、まだできていない。ただ作りたが、まだできていない。ただ作りたいということを文部省に申し出で、それが金を四月とか五月とかに渡からといふことで、それだけの話やつているわけなんで、まだできていないのです。それは内輪の話でござりますが、かりにできたとして、残念がつそのデータの数がまだ少いのです。世界の大勢を動かすだけの分量といふわけにいかない。たとえば、五百には幾らか押されると思ひます。五百はかつたところが、五百はかつたところです。五百のデータと十のデータは、どんなに十が正確であつても五百には幾らか押されると思ひます。ところが、五百はかつた人の、これは、普通誌のタイムに書いてある。ですからわかりませんが、これはイエンスという雑誌に発表されただとうですから、早く原文を見たいちがあるので、場合によりますと、

番多いのは普通の平均値の七十五倍のストロンチウムを持つておるとか、そんなことが書いてあつたように思うのですが、そういうようなことで非常にまちまちで、平均値の三倍ないし四倍を持つておるものはたくさんあるということが書いてある。日本でもそういうことが書いてある。日本でもそういうとして、今おしゃつたように、現在まで相当程度の核分裂物質が成層圏に打ち上げられておりますので、成層圏の中にはストロンチウムを含むいろいろの核分裂物質が大量に貯蔵されているということは、學問的にも認められれていることで、それが今度はどのくらいの早さで地上に落ちてくるかということについてのいろいろ學者の測定、つまり推定と申しますが、がありまして、それをまとめてみると、十・二・ス・マイナス五年かかるであろうということになります。一番早い考の方が五年で、一番おそい考の方が十五年かかるであろう、今まで打ち上げられたものが今後落ちてくるまでに、ということになります。そうして、それを大体平均いたしまして、かりに十年といふことに考をますと、計算しようとと思えばいろいろなことが計算できるわけですね。ところが、一体どのくらい打ち上げたのだおしゃれば、そのためだらうということは、日本では想像もできない。ただ外國の人方がこのくらい打ち上げたのだとおしゃれば、それを一応借りてきて、たとえば三十メガトンであるとか、五十メガトンといふ数字を借りてきて、それが五年で落ちるとしたらどのくらい落ちるであろう、十年で落ちるとしたらこのくらい落ちるであらうといふことは、計算

ができるわけです。その場合に今後そういう実験が起らなかつたらどうかという一つの計算、それから今日までと同じようなレートでこれがずっと長く行われていつたらどうなるかといふことと、大体大ざつぱに二つに分けて考えなければいけないだらうと思います。ところが、今日までの実験はこれでおしまいにして、今後はやらぬといふことでありますと、そういういろいろな計算をするにしても、割合に話が簡単になりますと、大体五年ないし六年くらいで——物理学的にいいますれば、十年も十五年もかかるかも知れませんが、生物ということを対象として考えますと、大体五年か六年くらいで大部分のものは落ちてくると考えるのが、私はしかるべきじゃないかといふふうに思うのであります。と申しますのは、そういうものが物理的の半減期といふものによってだんだんに減つて参ります。従つて、それを非常に用心深く長目に考えてみましても、倍の十年という年数を見積れば、大体全部落ちてしまつてあらう。かりに十年で全部落ちてしまつといなしました場合に、どのくらい落ちてくるかといふことの問題になりますと、これはやはりリビーさんの説を借りてくるより仕方がないのです。大体リビーさんは、かりに三十六メガトンというものが打ち上げられた場合に、それが全部落ちてきたとしたとしたらどのくらいになるであらうか、これは地球の上に平等に落ちてきた場合ということを想像されての計算であります、大体一平方マイル当り十五ミリキューリーのストロンチウム九〇のが落ちてくるだらう、大体一メガトンに

について〇・五ミリキューリー・バー・スクエア・マイルというのですが、現在は国連の科学委員会では、一平方キロメートル当りミリキューリーでやろうということになつておりますので、平方マイルを平方キロメートルに直しますと、大体五幾ら、三分の一くらいになるのですが、大きづばにいつて五ミリキューリーくらいになる、こういうことです。地面の上に、五ミリキューリー・バー・スクエア・キロメートルですか、たまつた場合にどうなるか、こういう問題をわれわれとしては考えてみなければならぬと思うのです。大阪市立大学医学部の西脇教授の測定では、大阪市の大学のグラウンドの泥の上には、今日一平方キロメートル当り五ミリキューリーですか、がたまつておるような報告がなされておるようです。東京でも立教大学の物理教室の道家さんの研究によりますと、最近まで大体六内外ミリキューリー・バー・スクエア・キロメーターですか、そういう程度である。こういふことが言われておるわけでありますので、そういうところから考えまして、もし今日これから成層圏に打ち上げるようなそりいう大きな爆発実験をやらないと、いうことになりますれば、ほのかのものは別として、その点からだけでは、人体にこれだけの障害が起ると、いうことはむしろ考えられないといった方がいいんじやないか、こういふふうに思います。

を一体どことどるかといふことで非常に違つて参ります。この二、三年は非常によけいやられておるようでありますので、たとえば過去二年間に行われたような比率で今後も行われるということになりますと、十年くらいたちますと、われわれの大体大ざっぱな推定では——その点いまだ檜山、斎藤、私なんかで会つてはいろいろ計算して、何とかジユネーヴへ行くまでに大体日本人の計算の根本の考え方でもまとめておきたいというのでやつてみておるのですが、過去二年間くらいの割合で実験が続いたとしたならば、今後十年間くらい後に、われわれの環境におけるいろいろなストロンチウムの汚染といふものを見て、人体の許容量に達する程度のものになるのではないかといふうなことが言われる。その場合に、ときどき間違いが起るのですが、環境が汚染された場合に、人体の許容量とどうかと考える場合に、ストロンチウム九〇のよくな、からだの中に入った放射性の物質に対する人体の許容量といふものが、まだほんとうに学問的にきめられていないといふ点ははなはだ申しわけないのでですが、今のところは、国際放射線防護委員会できめておりますことによりますと、例の一 般に言われております一週間に三百ミリレントゲンといふふうなことを上台として、それをからだの中に移して、ストロンチウム放射能と計算し直して、それが多分許容量であろうといふことに一応大ざっぱに目安を置いておるわけであります。そういうところから判断いたしますと、大体十年くらい後には、環境の汚染がもし人体と共に並行状態を保つようにそのときにまつたよ

おるとすれば、人体の骨の中ににおけるストロンチウムの分量が安全率のぎりぎりのところ、いわゆる最大許容量というものに到達するかも知れない。たびに、いろいろな過程も違いますと、いうふうな計算をこの間一応出してみたのです。また今日も夕方にもう一ぺん集まつてこれをやるのです。やる後も地球の各所で起るとしますれば、その爆発の起つた場所の問題は別として、地球全体のこととして、それが平等地に振り分けられたとして考えてみると、大体今後十年くらいたちますと、人体に対してもうすでに安全度のぎりぎりのところまで到達するのではないかというふうな推定も一応はできるということになります。

日本との気象的な関係というもので、専門家に言わすと、フォールアウトが上層圏を洗いながら日本に落下する公算が非常に多いともいわれているわけです。さらに国際的にも原子力発電といふようなものがどんどん進められてくる。もちろん原子力発電については、その安全の保障は十分に講ぜられることではあります。うけれども、しかし、それにしてもやはり知らず知らずの間に蓄積されてくる放射線といふものは、のがれられない。そういうあらゆるファクターを考えた場合に、やはりこれはいわばきめて社会的な推定と申しましようか、見方も生まれてくるのではないかと思うのであります。が、こういうファクターというものをお考えいたたく必要があるのではないか。どうか。

はまだわからないと言ふ。それはすばてのところにそういうふうなことがあります。これはどうしても、日本といいろいろな生活条件と申しますので、そういう人々のためにも、人口も割合に多いような関係にあります。本としては何とかこれは早くはつきりさせるということが、非常に必要な問題じゃないかと思うのです。残念ながら現までのところは、今おっしゃるようだ。そういうふうないろいろな因子を同時に考えなければならないとして、アフタータイムをかけたらいいかということになりますと、そのところがはつきりしなさい。それで、気象の方面で例の国際地殻観測年といるもので一つ全世界的にやつてみようということになりました。それから、いろいろな地面の上に起つてているといふのは、われわれの関係しております国連の科学委員会といふもので案をきめて、各國政府に頼んで、できるだけ正確に、またできるだけ早く一通りのデータを得て、そういうものが地球上にどういうふうに分布するか、まんべんなく平等にならぶするということを前提にして今まで議論しておりますが、果してどうですか、あるいはどこかに多く、あるいはどこかに少く分布しておるかなどと、そこは、それは国連の科学委員会をきめますと、それを各国にやつてくるか、あるいはどこかに多く、あるいはどこかに少く分布しておるかなどと、それがやつた方がよからうということをきめますと、それを各国にやつてくるか、あるいはどこかに多く、あるいはどこかに少く分布しておるかなどと、そこは、それは国連の科学委員会を

ことが各國の食生活というふるなものについても行われるということで、それがもし大体こういう方法でやつたならばわかるということになりますれば、最後に、私の一番初めに申し上げました人体への影響というふうなところへ話が進んでいくのではないか。現在では、残念ながらファクターのいろいろなものが考えられるのであります。ですが、それを実際の数字としてあげ得るという階段には、日本はもちろんのこと、どこの国の人とのデータを見ましても、それがまだはつきり出ていないというふうな感じも持っております。これは不可能なことではないのであります。これを早くやつて、正確な因子の数字的の値を出して、それを組み合せてこうということになれば、今よりはもうものが、幾らか學問的のデータを基礎として作り得るということが可能であると思います。ただ、いかにそれを努力するかということが問題になつてくるのぢゃないかと思います。

ことになるだろうと思ひます。そこで、ビキニのときには俊鶴丸が、御存じの通り、海洋魚類の汚染調査に参りました。去年エニウェトクのときも俊鶴丸が出かけました。今度は高空での爆発実験でございますから、直接海洋を汚染する心配はない、こう英國も申しておるので、海洋の調査船の派遣はしないという方針であるということを申しておられるわけなんです。これは専門的な先生のお立場でいかがなるのでございましょうか。いかに高空でやるといったましても、やはり人間のことには私は限度があると思うのです。相当の重量のものをそろ成層圏の上にまで持つていつてやるというわけにはいくまいと思います。そうなれば、通例の核爆発実験で言われておるクローズド・フォールアウトあるいはインター・メディエート・フォールアウトといふふうに、やはりその地域においては、クローズド・フォールアウトは相当あると私は思うのです。やはり日本とすれば、ストロンチウム九〇〇の追究をやる上において、何といつてもこの実験というものは、また同時にわれわれの追究測定の一番大きな場でもあるわけなんです。この前の俊鶴丸、二回目の場合なんかは、あまり参考になる資料がなかつたかのようなことも私聞いておるのでございますが、これも調査の時期等がやはり問題になるのじゃないかと思うのです。特にお魚の問題なんか、マグロなどについていえば、おそらくクローズド・フォールアウトの海面に達する時間が相当なものがいるかもしません。そうなると、それはまずプランクトンが摂取する。小魚が次に食う。その次に大きくな

マグロが食うということになると、マグロの汚染にはかなりの時間的経過を考えられる。こういうことはやはり十分皆さんのような専門の権威の方と政府が打ち合せをせられながら、遺憾なきを期する。そうしてまた、ストロンチウム九〇〇の研究を十全にするために、船を出して——いつ出すかということは十分御研究の上ですが、そうして、さしあたりは、やはりクローズド・フォールアウトの海面汚染、あるいは時間的な経過を経ての魚類の汚染などを十分探求していくという意味であります。これは純学問的の立場に立ちますと、こういう大きな実験をやるのがいいのか悪いのかということは全く別問題にしまして、自然にか、あるいは人工的にか、そういう大きな爆発があるといふようなことであれば、われわれとしては、その度ごとに研究してみたいのです。ですから、何べんでもやつてみて、そうして、こういう影響があったのだということを、書がわかるとかないとかいう大ざっぱなことでなく、一々数字的のデータを得て、ちゃんと記録にとつて、よく考えてみたといいうのが、研究に従事している全体の人間の偽惑わざる根本の考え方であろうと思うのです。いろんなほかの事情もおありになるでしょうから、それができないということであれば、それなら一つこういふ方法でとい

れるとと思うのであります。今申された
ように、高空でやるのだから、その辺
の海には影響なかろうというお話を
しゃいましたが、人間のやることです
から、高いところでもやろうと思つて
も、それを、上を向けたやつがちょっと
と横向くということ、イギリス人だ
から慎重にやるかもしませんが、あ
る。アメリカでもこの前、計算を間違
えたということをあとで白状いたしま
したから、あり得ることでありますか
ら、できれば調査してみたいのです。け
れども、今度は船を出さぬとかいうお
話ですから、魚を何とかして、どこでで
もいいから近所でつかまえた魚があつ
たら、ぜひ集めて調査するということ
の必要はあるんじゃないかというふう
なお話もあったたよに聞いております
が、そういう意味で調査すべきではな
いか。その次に申し上げますことは、そ
ういうことをこういうところで申して
いいのか悪いのか知りませんが、内輪
の話として聞いていただきたいと思う
のです。これまで二回俊鶴丸といふ船
がら想像しますと、どうもあの船は一
口に言うと感心しない。ほんとうに学
問の研究を打ち込んでやろうというう
きでありますから、その経験
めには、どうもあの船は小さすぎる設
備も悪い、間に合せの船だ、こういう
ことは表向きに大きな声で言うのはど
うか知りませんが、内輪の話としては
申し上げてもいいのではないかと思う

にルートを辿るよう、うもの不在ない所並びに、うものはその落ち着き調査の落着きというおるとおるというむしゃうを考えておかつられないとは、はないとは、ない心配のおできあげたえてお合がい方面的の五年とさつきわれわれてみべられせられ、いうふ。生の率場からが、先器を最付する

い。
参考人 これも、それは現実に困難でそれを実現することに対し、全放送会に對して、全放送会が正しい科学的観察をもつてこの平和利用のため、それは放射能のトランジスタの発達によっては、なかなかむずかしくなる。しかし、これはこの際率直に、二ヵ年間核爆撃実験に対する意見を述べたい。ある、こういう検査は重要な問題であります。あのときには、國会が出した決議案が方々が参加した性質のものであります。それで、日本は日本がおなじだとうべきであるからその肩を立てるに立つておられた先生の、この三つの御意見を、この擇つたまでの資料によつて、これまでのところは、それが科學者の良心と思想されるかと思われるかと、関係している一

あるから、段階について、同時にまた、
国際連合科学的エネルギー並びに
函連がこれを調査する。同時にまた、
このように提
代表がしている
一向スエーデン
こありますが、
の普及のために
人体に対する影
であるから、科
的な結論を出す
実験は停止す
次議案をスエー
これは第一委員
。この前段階
共同決議案、ス
本いま一つは、
独自の立場から
に原水爆の全面
る、ソビエトが
を持つというの
がります。これは
については世界
ム九〇を中心と
る、そういう御
られる科学者と
の案に対して
に従うべきもの
いう点に対する
機会にお聞かせ

らぬとおっしゃいました。そろす
が、最後は第三位
のは、第一はな
いといつて反
応は、私第三が一
は、もし階段を
てといふ立場で
らぬとおっしゃ
ました。そろす
が、国連の現
も研究の手足を
ただ集めて、そ
れを引き
ら各国の政府に
おいて、この科
学的の結論を引き
特殊な機関を作
る。たとえばW
であるとかI
を作つて、そし
て研究していく
いるように私感
実現いたします
が、かしそうして
の(?)としての
されると思いま
際的に共同でや
う段階になつた
のくらいの大き
されるかという
かつていていること
であります。そろ
いろ用意をして
ておつて、そらへ
たということであ
ればならない。無
く観測陣を実現
どうしてもあら

ましたことは、岡委員からほとんど全部聞かれまして、大体のことはわかりました。特に一番最後の結論として、放射線総合医学研究所と空閑の汚染に対する調査研究機関との関係につきま

う感じがしております。この点について、アメリカその他の実情をよく御存じの先生から御意見を承わりたいと思
います。

あると思うのであります。

そこで一つ、それに関連いたしまして御意見を承わりたいと思いますのは、アメリカの放射能医学研究所とで申しますが、そこでは健康と放射能の関係につきまして、やはり世界の中汚染のデータを集め、非常に能率的にその測定をやつて、世界にどういふうな爆発の影響があるかというところを、地球上のすべてに対して大体網をたててやつておるようであります。それのやり方については、非常に敬意を表したのであります。また、いろいろ原子力発電とかあるいはまたアイソトープの利用とかいろいろな問題がだんだん展開されて参りますと、この研究所と申しますか、調査機関は、多少行政的な面に関与しなければならぬようになるかと思うのであります。アメリカの研究所は、多少行政的な面に食い込んでおるような感じがいたたすのであります。ですが、そうすれば、今の放射線総合研究機関たり得るかどうか、日本だけの問題ではなくて世界的な問題ですか、やはり世界に眼をそいで、世界のデータを集め、そういう機関であると同時に、国内においてはやはり放射能に関する医学的な、多少行政的な面をつかさどるといふうことになりますから、小規模な姿で自分だけが研究しておればいいという姿では、と

見、私も非常に賛成なんであつて、本来の姿からいえば、行政面の実施機関としての機能も發揮できれば、いろいろな考え方には当然起つてくるわけがありますが、実際の問題として、実際の仕事を全部引き受けるということは、大へん大きな世帯になりますて、それはとうていできないことがありますので、たとえば空気の汚染といふようなものは、当つておるかどうか知りませんが、日本の現在の状況から、たとえば気象庁のようなところで十分にやっていただく。それからいろいろな食物の汚染といふようなものは、衛生試験所みたいなところで実際は十分にやつしていくたまく。けれども、こういう放射線医学の総合研究所ができれば、そういうふうなものをと常に連絡をとつて、その基礎的ないしは実際面に移すいろいろな測定法をきめることであるとかなんとかいうようなことは、そういうところでやつて、実際の大がかりな日本全国に網を広げてやると、いうことは、やはりそういう特殊の行政機構の中であつてやつて、それを総合しておるという意味でできたのではないかと思ひます。この名前の放射線総合医学研究所の総合とは、やはりそういう特殊の行政機構の中であつてやつて、それを総合しておるという意味は、初めはそういうふうな総合するという意味でできたのではないかと思ひます。ほかのいきさつでできたのでありますが、私としてはそういう総合という字がついておる

○菅野委員長 齋藤君。
○齋藤委員 ただいまの問題に關して
であります。先ほど都築博士は、放
射線総合医学研究所のあり方につきま
して、その基礎問題の総合をやらなければ
いかぬ、それから實際面の問題をやら
なければならない。今のお話では、
総合的というものは連絡調整といふ
うにもお考えのようであります。が、私
たちといたしましては、これからこの
放射線総合医学研究所のあり方につき
まして検討を加えていかなければなり
ませんのですが、これはわれわれにと
りまして非常にむずかしい問題だらう
と考えておるのであります。むずかし
く言いますと、総合という文字の解
釈、及び医学というものに含まれる
べきところの範疇、しかもそれが特殊
の放射線に関しましては、先ほど岡委
員からもありましたように、ブランク
トンを小魚が食って、そいつをマグロ
が食つて、それを人間が食うというよ
うな、いわゆる人体に及ぼす医学的な
基礎研究と、いうようなところまで包含
の連絡をとつてやることよりも、日本の現
状からいえば、やはりいろいろなこと
で、それぞれ適当なところでやつて、
いただいたものを密に連絡をとつて、
りっぱな全体としての成果をあげると
いうふうに持つていく方がいいのでは
ないかというふうなことも考えるので
あります。

して参りますと、これはお詫びのようになります。
非常に大規模なものになってしまふ。
かといってこれを食糧研究所みたいな
ものに託してこれと連絡をとつていい
いろいろ考えられるのです。まあ三年
計画といふのですから、その間に改廃
はできると思いますが、どういうふうに本
陥るのじゃないか、そういうふうに本
な構想で出発するのが一番正しいの
か、これは御即答をお願いいたしまし
ても、なかなか先生にもむずかしいか
と思いまするから、もし御即答願えま
せんでしたならば、いずれまたご近
い機会に何かお考えをまとめてお教え
願う、そういうふうにしていただきた
いと私は思います。もし何かそれに對
する御意見が今お伺いできまするなら
ば、一言だけお聞きしたいと思いま
す。

やってきた。そういうふうな仕組みが、もしかしたら研究所ができるとすれば、そういうところにもやはり同じように進んで行わっていくことができるのではないかと思うのです。それで、日本では出来いろいろな名前の違う仕組みの違う研究所というものが、それそれ独立して、皆さんのこところにならないで、そこだけで何事かやつていうことというふうな傾向がありましたが、私は非常に遺憾に思つております。この問題が、もしろ反対に申しますと、割に早い時期にこうしたことは、なるほどどうかというこというふうな国立の研究所ができなくなるのであります。この問題が、むしろ反対に申しますと、割に早い時期にこういうふうな国立の研究所ができなくて、みなを十何年間か苦しめていたといふことで、なるほどどうかといふことで、その連絡場所でもいいのですが、そういうものができれば、非常にそれでいるのです。従つて、その中心となるべきものがどこかに一つできれば、その連絡場所でもいいのですが、そのところは、われわれがいろいろなことを連絡をとるといったって、なかなか連絡が大へんなんですが、そういう一つの中心というふうなものがここできければ、それに関係するものが全部、どんな官庁の研究所であれども大学であらうと何であらうと、全部そこへ集まつてきて一緒にやる。そして、お互に話して、また自分のところに帰つてそれぞれやる。そこにいる人は、いつも私は存外——この規則の面の上からだけ御心配なさる点もあるようですが、そこにはいる人でやるところで、どうも私は存外——この規則の面の上からだけ申し上げておきま

す。具体的のことは私直接関係してお
りませんのでよくわかりませんが、今
そういう感じを持つております。

○菅野委員長 石野久男君。

○石野委員 私は、都築博士に、これ
はいろいろと諸先生の方からも質問が
ありましたが、きわめて現実的な問題
について伺いたいと思います。特に
放射線総合医学研究所などが急速に作
られることが必要だということは私ど
も痛切に感じておるのですが、ただ日
本の現在の実情では、こういう研究所
やあるいは総合研究所などでの地域
における多くの人々は、ストロンチウム
九〇の人体に及ぼす影響が非常に大き
いということを一そく強く感じてお
るよう思ひます。そういう建前か
ら、これらは立場からいろいろもの
ができるようないい運動などを起
しているというような実情でございま
す。そこで、茨城県の場合といたしま
すと、あそこにある原子力の研究所
ができ、また新らしい総合研究所がで
きょうとする場所は、海辺に近いの
で、ほとんど多くの人々は、弊害はそ
う多くないだらうといふ考え方をして
おります。最近気象学的な立場から見
ますと、あそこでいろいろ出た空中
汚染されたものが、気流の関係や何か
などで、水戸の地域へ吹きだまりにな
るといふことが非常に言われるようにな
つておるのです。こういうことから
いろいろな面で、あそこでも作業
を開始することは反対とかなんとか
いう声も出ております。これはし

かし日本の実際の原子力を研究し、ま
たこの方面を発展させようとする立場
から申しますと、残念なんですが、先
生にこの際、ストロンチウム九〇の空
中汚染の度合が人体に及ぼす影響に
によって起きる空中汚染が、そういう
吹きだまりになる水戸地域等に、どう
いふような影響を与えてくるだろ
うか。それはあまりそく心配すべきこと
ではないのか、また現状のままであれ
ばそく心配が起きるとするなら
ば、何かそれを防備するような处置を
研究所の中でできるものなのか、現状
ではそういう处置をしておるといふ
うに見ていいのかどうか、そういう点
についてお教えを願いたい。御意見な
ども承わりたいと思ひますので、御所
見をお一つお願ひいたします。

○都築参考人 その問題は、実は私の
専門の外でもありますし、それから、全
く関係しないこともありますから、全
東海村のことに関しましてはちよつ
と私すぐどうこうといふことは申せ
ないのですが、率直に申しまして、
現現在のわれわれの知り得ている學問の
程度から申しますと、こういう問題に
対しては日本が狭いといふことは申せ
ないのですが、日本は狭いといふことだけ
事実なんですね。日本の国といふもの
は狭い、人が多過ぎる。それでアメリ
カあるいはロシヤのような考え方から
います。けれども、どうしても日本の
将来の幸福のためにそういうものを置
かなければならぬということになれ

ば、現在だんだんにそういうことが進
歩して参りまして、アメリカでも特殊
の防御装置を完備したものが町の中
に、あるいは病院の中にも作るようにな
りましたので、それと全く同じもの
を日本に持ち込んでくれば、今申しま
したような御心配は全然ない、こう申
してもいいと思うのであります。従つ
て、その場合にやはり安全率といふも
のを非常に高く見て、あらかじめ用意
しておかなければいけないと、いうこと
は、当然言えるだらうと思います。今
まで日本でいろいろこういうふうな
危険な事業が始まっていますのに、どう
も日本ではまあよからうといふな
ことで、何か起りそななきになつて
からでよからうじやないかといふふう
なことがあります。それは単なる例で
すが、私医者をやつておりますので、
いろいろな病人さんにいろいろな話を
聞くことがあります。そういうのと同じ
じような考え方だと思います。ことにこ
ういうことは、一たん害が起ります
と、その個人にそう言つてもなかなか
治療がむずかしいし、また一方子孫に
も影響するかもしれないといふような
問題で、非常に深刻な問題であります
ので、まあいいだらうといふうこと
とは一つ全部考え方を改めて、安全の
上にも安全といふのですか、例の石橋
をたたいて渡るといふふうな態度を一
つあらゆる部面の方が持つていただき
なければならぬ。従つて、そういう意
味から申しますと、これまでありまし
た産業形態の考え方を全く考え方改めて
やらなければならぬ問題ではないかと
いうふうにも考えております。

○菅野委員長 参考人よりの意見聽取
はこの程度にとどめます。

参考人には、御多用中のところ、長
時間にわたり貴重なる御意見の開陳を
賜わりまして、まことにありがとうございました。
射線を発生するものも装置されるよう
に伺つておりますので、あるいはそく
のところに働く人衛については相
当の顧慮をあらかじめしておかなければ
ならぬ、こういうのであります。普
通の原子炉の発電所の煙突からは、ス
トロンチウム九〇は、今日まで計画さ
れておる発電所の原子炉では、ほとん
ど出ないことになつておりますので、
その点は心配ないと思うのですが、あ
るといふふうな場合は、相當に設備そ
の他にらかじめ安全率をとつた注意を
するということができます。現在のと
ころは、周囲の人々に危険を及ぼすとい
う心配はないのじやないか、こう思
います。ところが、日本で今後非常に大き
な発電所をたくさん作るといふふうな
問題が考えられます際には、さてそれ
をどこへ作るかということになります
と、これはなかなかむずかしい問題だ
と思います。交通が便利であつて、そ
うしていろいろのものを運ぶにも便利
なところであつて、人が住んでないと
ころであつて、平らな広いところを探
そうというのは、日本にとつて非常に
むずかしい問題で、原子力を平和的に
使いたいといふことは私も非常に愈頼

昭和三十二年三月十二日印刷

昭和三十二年三月十三日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局